

ピロリ菌と胃の病気

消化器内科 部長 齊藤 将喜

はじめに

胃カメラの後や健康診断・人間ドックを受けた後に『あなたの胃はピロリ菌に感染しています。ピロリ菌の除菌治療をお勧めします』こんな説明を受けられた方も、いらっしゃるかと思います。今回は、ピロリ菌と胃の病気についてご紹介します。

ピロリ菌とは

胃からは消化酵素であるペプシンと塩酸が分泌され、胃の中は強い酸性に保たれています。そのような胃の中にも、多数の常在細菌が棲みついています。その中で最も有名な細菌が『ヘリコバクター・ピロリ』、通称『ピロリ菌』です。

ピロリ菌は急性胃炎や慢性胃炎、胃潰瘍、十二指腸潰瘍、さらには胃がんやMALTリンパ腫など、様々な病気の発症に関連しています。

また、ほとんどの方が幼少期に感染するといわれていますが、近年は衛生環境が整備されてきており、若い年代ほどピロリ菌感染率は低くなっています。



ピロリ陽性胃潰瘍

ピロリ菌除菌の適応疾患

ピロリ菌除菌が保険適用となるのは、下記の疾患です。

- 胃十二指腸潰瘍
- 胃 MALT リンパ腫
- 特発性血小板減少性紫斑病
- 早期胃がんに対する内視鏡治療後
- ピロリ胃炎

ピロリ菌感染の診断と治療

1 診断

ピロリ菌の治療の前に、まずピロリ菌の感染を確認する必要があります。ピロリ菌感染検査は、内視鏡検査により採取した生検組織を用いる『侵襲的検査法』と、内視鏡検査を用いず便や尿、血液や呼気を用いる『非侵襲的検査』に分けられます。

侵襲的検査法	非侵襲的検査法
迅速ウレアーゼ法	尿素呼気試験
組織鏡検法	抗ヘリコバクター・ピロリ抗体
培養法	便中ピロリ抗原検査

2 治療

ピロリ菌感染が確認されたら、内服薬による除菌治療を行います。抗菌薬2種類とプロトンポンプ阻害薬(胃酸の働きを抑える薬)の3種類の薬を1週間内服します。

最初に行われる一次除菌治療では約85%の患者さんが成功するといわれています。除菌が成功すれば、これで治療は完了です。

一次除菌が成功しなかった場合には、二次除菌を行います。二次除菌では、抗菌薬を変更し、再度1週間の内服治療を行います。二次除菌まで行うと、約95%の患者さんで除菌が成功します。

三次除菌については、まだ一定の見解が得られておらず、自費診療となっています。

3 判定

判定は除菌治療後4週間以上あけたうえで、尿素呼気試験または便中ピロリ抗原検査を行って判断します。通常、一度除菌治療に成功すると、再感染はほとんどないといわれています。



ピロリ菌感染のリスク

ピロリ菌感染は胃がんの原因であり、除菌治療により胃がんにかかる確率を減らすことができます。しかし、近年、ピロリ菌に全く関係なく発生するピロリ菌陰性胃がんや、ピロリ菌の除菌に成功したことがある方に発生する除菌後胃がんの存在が明らかになっています。よって、定期的な胃の検診を受けることがとても大切です。

胃がんの内視鏡治療について

がんは通常粘膜から発生し、徐々に深部に広がっていきます。胃がんは深達度によって早期がんと進行がんに分けられます。早期がんのなかでも、粘膜内に留まっているものの多くは転移しておらず、内視鏡治療の適応となります。現在行われている内視鏡治療は内視鏡的粘膜下層剥離術(ESD:Endoscopic Submucosal Dissection)と呼ばれ、2006年に保険適用され、現在国内で広く行われている標準治療です。特別な電気メスを使用し、粘膜内の腫瘍を含めて、粘膜下層を剥がしていく治療です。



ピロリ陽性早期胃がん

おわりに

以上のように、ピロリ菌を除菌することで胃がんなどの病気のリスクを減らすことができ、また定期的に胃の検診を行うことで、胃がんなどの病気の早期発見につながるといわれています。早期に発見された胃がんは内視鏡治療の適応になることも多く、体への負担が少なく治療することが可能です。ご自身でピロリ菌感染が気になった場合には人間ドックや健康診断で胃の検診を受診してみましょう。

診療科により、受付時間・休日等が異なります。ご受診される方はホームページでご確認の上ご来院ください。



社会福祉法人 聖隷福祉事業団
聖隷佐倉市民病院

〒285-8765
佐倉市江原台
2-36-2

☎043-486-1151(代)

☎043-486-1155(予約専用) 平日8:30~17:00





健診のギモンにお答えします!

vol.
3

毎号健診にまつわるギモンが多く寄せられています。
この先も健康で過ごすために人間ドックや健康診断のギモンに
当院健診センターの医師・スタッフがお答えします!!

1 子宮頸がん検診はどんな検査?? 痛みはあるの??

子宮頸がん検診は、子宮頸部細胞診と内診を行います。

子宮頸部細胞診

腔内に腔鏡(クスコ)という器具を挿入し、子宮頸部や腔内を観察し、ブラシ様の器具を用いて子宮頸部の細胞を採取します。状況によっては痛みを感じることがあります。

当センターでは様々なサイズの腔鏡を準備しておりますので、診察しながら医師が適切なサイズを選択して検査しています。



内診

腔部と下腹部から両手で挟むようにして子宮や卵巣のサイズや形を観察します。なるべく力を抜くことで診察の痛みや違和感は楽になります。



子宮頸がんは初期のころは自覚症状がほとんどありません。定期的に子宮頸がん検診を受診しましょう。また、不正性器出血や下腹部痛など、気になる症状があるときは、検診のタイミングを待たず、医療機関を受診するようにしましょう。

2 マンモグラフィと乳房エコーの違いを教えてください??

マンモグラフィと超音波検査は乳房の異常を評価するための検査ですが、その手法や画像の特徴にはいくつかの違いがあります。

《検査方法》

- ▶ マンモグラフィ X線を使用し、乳房を圧迫して画像を撮影する検査
- ▶ 超音波検査 超音波を使用し、乳腺の状態を観察する検査

《特徴》

- ▶ マンモグラフィ
 - 小さな石灰化も見つけられ、早期発見に有効
 - 脂肪が発達した女性に適している
 - 過去の画像と比較がしやすい
- ▶ 超音波検査
 - 被ばくがない
 - 妊娠中も検査可能
 - 乳腺が発達している若い女性に適している



マンモグラフィと超音波検査は異なるメリットがあるので併用して受けることがおすすめです。しかし、どちらか一方を受けるときは、年齢を目安にします。40歳未満は超音波検査を、40歳以上はマンモグラフィをメインに考えると良いでしょう。

企業向け出張健診も行っています。お気軽にお問い合わせください。

聖隷佐倉市民病院 健診センター

TEL:043-486-0006 (平日9:00~16:30±9:00~12:00)
HP:<http://www.seirei.or.jp/sakura/center/index.html>



次号は
オプション検査に
ついてご紹介します